

EN LA CONMEMORACION DE SU DIA:

# LAS MUJERES SE TOMAN LA CALLE

Mundialmente celebrado el 8 de marzo, el Día Internacional de la Mujer, en Santiago se conmemoró un día antes con una masiva presencia en el centro, a donde se volcaron miles de mujeres para pedir por la Vida y por un Régimen Democrático.

**C**antemos en el bosque mientras el lobo no está...  
—“Lobo, ¿estás?”  
—“Noo, estoy exiliando...”

Pasadas las ocho y media de la noche, un centenar de mujeres que todavía copaba el sector frente a la Biblioteca Nacional cantaba, lejos de las bombas lacrimógenas, la canción del lobo mientras hacían una ronda que interrumpió el tráfico. María Asunción Busto, de la organización “Mujeres por la Vida” y Wilna Saavedra, ex parlamentaria demócratacristiana, llevaban el tono, tal como lo hicieron cuando hubo que encaminar al gran número de mujeres congregadas en Plaza Italia para formar una de las tres columnas que debía llegar al Parque Forestal.

Esta columna nunca pudo llegar al Parque, al bandejón entre el Consulado de Estados Unidos y el Museo de Bellas Artes. Ese era el lugar previamente escogido por las organizaciones femeninas para realizar el acto de conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el viernes 7 de marzo. Las otras dos llegaron al punto de cita, con cientos de mujeres que llenaron ese sector del Parque. Partieron desde la Plaza de Artesanos —encabezada por la ex regidora y dirigente demócratacristiana Carmen Frei junto a Estela Ortíz viuda de Parada— y desde la calle Miraflores —con la dirigente del MDP Fanny Pollarolo y Graciela Bórquez, de la D.C.

La represión que desataron carabineros y fuerzas especiales, además de numerosos personajes de civil que fueron sorprendidos agrediendo a las manifestantes y arrojando bombas lacrimógenas, no fue inesperada. En la planificación previa a este acto de conmemoración, al que estuvieron invitadas parlamentarias y organizaciones femeninas europeas, se acordó la puesta en marcha de equipos médicos y de seguridad.

El Régimen, desde tempranas horas de ese día viernes, intentó sembrar una

“campana del terror” para disuadir a las miles de manifestantes que él mismo calculaba. Parejas de militares aparecieron apostados en todas las esquinas del Parque hasta después de las tres de la tarde. Pero aparecieron con un nuevo estilo de camuflaje, aparte de los socorridos uniformes verde y café: manchas negras en la cara, con formas asimétricas. Desaparecieron antes de que las columnas llegaran. Carabineros los reemplazó en su “labor” de resguardo del “orden público”.

## MUJERES PROFESIONALES EN LA CANCHA

“Habíamos recogido en forma deficiente que nuestros problemas en los gremios son comunes con nuestros compañeros hombres. Pero tenemos

también cosas específicas de la mujer y esto ha generado el contacto necesario para trabajar juntas” señaló la doctora Haydée López, dirigente del Colegio Médico.

Es la primera vez que los departamentos femeninos de los colegios profesionales se coordinan para integrarse orgánicamente a un acto de mujeres. La presencia de este sector había sido de hecho únicamente. Doce gremios conmemoraron esta vez, con actos respectivos en sus sedes, el Día Internacional de la Mujer. Este día, mundialmente celebrado el 8 de marzo, recuerda a 60 obreras textiles en Nueva York que fueron reprimidas hasta la muerte por exigir igualdad de derechos.

Las organizaciones femeninas que llamaron a la participación masiva, con el lema “No más porque somos más”, en el Parque Forestal, encabezadas por el Movimiento unitario Mujeres por la Vida exhortaron a los hombres a no acudir sino “ayudar quedándose en la casa con los niños para que las mujeres podamos manifestarnos”. La unidad y solidaridad fue la tónica entre las mujeres de organizaciones políticas, feministas, sociales, de talleres artesanales, de ollas comunes, de agrupaciones especiales (familiares de presos políticos y de detenidos-desaparecidos), universitarias, secundarias, profesionales. “Iremos todas juntas porque nos necesitamos para darnos apoyo mutuo. Si no, perdemos nuestra fuerza” dijeron en conferencia de prensa.

Esta unidad sin distinción que no ha logrado darse tan claramente en otros sectores pretende señalar el camino de este año: “Nuestra posición no es de prepotencia frente a los hombres. Pero el testimonio hace más que las palabras y va dirigido a los hombres y al país entero” aclaró la doctora López.



Las mujeres celebraron alegremente su Día, jugando a la ronda en diversos puntos del centro.

“Estaremos demostrando que la Democracia es posible con tolerancia, diálogo, respeto mutuo y consenso general”, apuntó la feminista María Antonieta Saa.

## SALUD Y SEGURIDAD

El acto, originalmente, iba a efectuarse en la Plaza de la Constitución y para ello se solicitó el permiso correspondiente a la Guarnición de Ejército de Santiago. Pero esta solicitud ni siquiera fue recibida después de una larga burocracia en diversas jefaturas militares. “Finalmente optamos por el Parque Forestal porque es público y todas pagamos impuestos. Pertenece por tanto a todas nosotras y es nuestro derecho caminar por nuestra Patria”. Señaló Asunción Busto, de “Mujeres por la Vida”.

Siendo un lugar céntrico y por la gran congregación de mujeres que era el objetivo, era evidente una factible represión. Para esto, se organizaron por primera vez en un acto de esta naturaleza, equipos médicos y de seguridad para resguardar a las manifestaciones de agresiones de parte de fuerzas especiales. Estaban integrados en su totalidad por mujeres. “Exhortamos al Gobierno Militar a que no use su aparato represivo contra mujeres indefensas. Hacerlo, sería un acto de suprema cobardía” señaló Graciela Bórquez, integrante de la organización femenina.



Pese a los intentos del Régimen por reprimir a las manifestantes, no las detuvo ni con chorros de agua ni gases lacrimógenos.

## LAS MUJERES EN EL PARQUE

Desde las seis de la tarde, a pesar de la campaña del terror que los militares intentaron desatar con sus caras pintarrajeadas, las mujeres fluían hacia el Parque. Las columnas de la Plaza de Artesanos y de Miraflores llegaron con cientos de mujeres cantando festivamente. Carabineros intentó reprimirlas, pero las mujeres —de todas las edades y origen social— se mantuvieron congregadas hasta llegar al Forestal. Allí, cuando ya eran las seis y media, un primer grupo fue detenido, entre las que estaba la presidente del Colegio de Psicólogos, Soledad Larraín. La columna que partía desde la Plaza Italia nunca pudo conformarse por la presencia del “Huáscar” y de Carabineros que agredía con bombas lacrimógenas y lumas. El “taco” de automóviles hacía imposible cualquier intento de desfile por ese sector así que las mujeres que estaban allí congregadas comenzaron a caminar por la Alameda para dirigirse al Parque. Frente al Diego Portales, la informal marcha se había convertido en una verdadera cuadra de mujeres que logró integrarse al acto del Parque: entre llantos producidos por los gases, se leyeron las letanías programadas, haciendo un llamado por la Vida. Los chorros de agua del Huáscar que corría por el Parque dispersaron momentáneamente a las manifestantes. Aclamadas por todos los vecinos del sector desde los departa-

mentos cercanos, volvieron a reunirse, esta vez en Plaza Italia. La gente brotaba desde todos los rincones del Parque y del centro para sumarse a esta demostración de descontento en las calles. A pesar de los rumores inciertos de numerosos detenidos, actualmente todos ellos libres, las mujeres bailaron rondas frente a la rotonda, interrumpiendo el tráfico durante algunos minutos. Las bombas lacrimógenas fueron hábilmente combatidas por las mujeres con pañuelos empapados en amoníaco y los chorros de agua con risas, para continuar en la calle.

Carabineros tuvo que pedir ayuda a las Fuerzas Especiales para “controlar” la situación, quienes hicieron su aparición alrededor de las siete y media de la tarde. Provistos de sus conocidos escudos de acrílicos y de sus cascos protectores, comenzaron a correr en bloque, que fue la estrategia de la tarde por parte de la represión: hileras de carabineros y fuerzas especiales para bloquear el paso de las manifestantes, y cambiar así los principales focos de la manifestación.

Cinco “zorrillos” o carros celulares pequeños y veloces que lanzan gases paralizantes y despiden olores desagradables giraban en el radio de las manifestaciones. Varios carromatos verdes, completamente nuevos, hicieron su debut: con ventanas muy altas y enrejadas, estrechos y largos, para fines desconocidos.

Miles de mujeres, se volcaron a las calles, seguidas por varias decenas de hombres que caminaban por los sectores aledaños. Cantaron, hicieron rondas, soportaron las bombas —que hirieron al menos a dos mujeres que pretendían seguir entonando las canciones en vez de concurrir a la Posta— soportaron el agua y los gases para manifestar su descontento y pedir el pronto restablecimiento de la Democracia.

El balance contabilizó cien detenidos, que en horas de la noche fueron dejados en libertad. El cargo había sido “revueltas en la vía pública”. Uno de los retenidos al interior de estos novedosos buses fue, José Piñera, ex embajador ante las Naciones Unidas, quien intentó impedir el apremio del fotógrafo Alvaro Hope.

La masividad era una de los objetivos importantes de este acto conmemorativo del Día de la Mujer y que pedía por sus reivindicaciones y las del pueblo chileno. El otro era marcar la tónica del año desde los primeros días de marzo.

Esta última meta falta todavía por comprobarse, pero quedó el sentimiento de que “todas juntas, profesionales y pobladoras, feministas y políticas nos damos fuerza”, como lo expresara “Mujeres por la Vida”. Está por verse que va a pasar cuando se anuncie que “todos juntos nos damos ese apoyo”.

CAROLINA DIAZ

# NO + PORQUE SOMOS

MARCELA BRIONES  
M<sup>rs</sup> EUGENIA LORENZINI

